


Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, алексей СолоВьёВ,  

анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерникоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, без осадков; ветер 
юго-восточный, умеренный; температура +15…+20.

24 сентября по области – облачно с прояснениями, ночью 
временами дождь, днём временами умеренный или не-
большой дождь, в отдельных районах – сильные дожди, 
местами – грозы; ветер восточный, умеренный, при грозе 
местами порывистый, сильный; температура и ночью, и днём 
+10…+15, при значительной облачности до +19.

25 сентября по области – облачно с прояснениями, време-
нами небольшие или умеренные дожди; ветер восточный, 
умеренный; температура ночью +1…+6, при значительной 
облачности до +9, днём +11…+16, при значительной об-
лачности до +7.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

ирина лаЗареВа

«Кросс нации» прошёл в 
Воронеже 21 сентября сра
зу в двух местах – в цент
ре города и в спортивно
оздоровительном комплексе 
«Олимпик». Главная задача 
«Кросса», который стал еже
годным, – пропаганда физи
ческой культуры и спорта, а 
также привлечение горожан к 
здоровому образу жизни. 

В «Кроссе наций» приняли 
участие почти три тысячи 

человек разного возраста. 
Прессслужба регионального 
ГУ МЧС России сообщает, 
что пробежаться на различ
ные дистанции пожелали 
воронежцы, что называется, 
от мала до велика. В «Кроссе» 
поучаствовали и сотрудники 
МЧС, которые показали от
личные результаты. 

Воронежцы остались до
вольны результатами забега 
и ратуют за более частую 
организацию подобных спор
тивных мероприятий.

От мала до велика 

авторитетные перестановки
Депутат  Государственной думы РФ Галина Карелова пере

ходит на работу в верхнюю палату Федерального Собрания 
РФ. Как сообщает Управление по взаимодействию со СМИ 
облправительства, губернатор Алексей Гордеев назначил её 
представителем от Воронежской области в Совете Федера
ции. Геннадий Макин, без малого два года представлявший в 
сенате правительство региона, вновь возвращается  в здание 
на площади Ленина, 1, где он когдато работал первым заме
стителем главы областной администрации. Теперь Геннадий 
Макин назначен и.о. заместителя губернатора – руководителя 
аппарата губернатора и правительства Воронежской области. 
Занимавшего эту должность Юрия Агибалова губернатор на
значил своим представителем в областной думе. Кандидатуры 
и Геннадия Макина, и Юрия Агибалова на новые должности 
в ближайшее время должны быть согласованы с депутатами 
областного парламента. В том, что это будет сделано без каких
либо оговорок, никто не сомневается: имена обоих политиков 
хорошо известны и авторитетны в регионе. Как авторитетно 
и имя Галины Кареловой.

Медаль от Патриарха
Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий вручил 

главе Воронежа Александру Гусеву памятную медаль в честь 
700летия со дня рождения преподобного Сергия Радонеж
ского. Этой высокой наградой заслуги главы города отметил 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Мит
рополит выразил благодарность Александру Гусеву за его 
труды на посту мэра областного центра и пожелал успехов, 
Божьего благословения и долголетия.

В Богучаре – юбилей 
В минувшую субботу Богучар праздновал День города. 

Начался он открытием памятника Петру Первому и стелы в 
честь указа Екатерины Великой. А потом были поздравления 
гостей, выступления маленьких местных артистов и взрослых 
известных исполнителей российской эстрады, всевозможные 
конкурсы умельцев, шуточные соревнования и дегустация 
блюд и напитков, изготовленных сельскими кулинарами. 
Поздним вечером небо над городом осветили огни празднич
ного фейерверка. Репортаж о том, как прошёл праздник города 
будет опубликован в следующем номере. Из него, кстати ска
зать, читатели узнают, почему 310летний год рождения здесь 
называют юбилейным.

Встретили православную святыню
Поздним вечером, когда над Воронежем отгремели залпы 

салюта в честь Дня города, в аэропорту совершил посадку рейс 
из Мюнхена. Делегация Русской Православной Церкви доста
вила древнюю святыню  икону Божией Матери «Знамение». 
Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий вместе с 
епископом Россошанским и Острогожским Андреем и духо
венством города встретил святыню и торжественно внёс икону 
Божией Матери под своды Благовещенского кафедрального 
собора. Затем был совершён молебен ко Пресвятой Богоро
дице, после чего духовенство и богомольцы приложились к 
святой иконе, прося молитвенного предстательства Царицы 
Небесной. Далее святой образ отправится в пределы Курской 
митрополии.

В память о математике
В Воронеже на доме №19 по улице Театральной состоя

лось открытие мемориальной доски известному учёному
математику, профессору Воронежского государственного 
университета Владимиру Соболеву (1913–1995). Он автор 
широко известных учебников по функциональному анализу, 
один из основоположников Воронежской математической 
школы. На торжественной церемонии от коллег и учеников 
Владимира Ивановича прозвучало много тёплых слов в его 
адрес.

Приз за танцы на колясках 
Тринадцатилетние паралимпийцы Григорий Фетисов и 

Елизавета Логунова с честью представили Воронеж на про
ходившем в СанктПетербурге VI международном турнире по 
танцам на колясках «Кубок Континентов 2014». Соревнования 
собрали спортсменов из 16 стран. Для участия в статусном 
международном смотре Григорий и Елизавета подготовили 
программу из 17 танцев. Воронежцы выступали дуэтом и соло. 
Они стали  призёрами в номинации «фристайл» и вышли в 
полуфинал в номинациях «европейская программа», «сингл
леди».

Президент россии Вла-
димир Путин подписал 
перечень поручений по 
итогам заседания Прези-
диума Государственного 
совета рФ «о развитии 
системы социальной 
защиты граждан пожи-
лого возраста», состояв-
шегося, как сообщала 
«коммуна», 5 августа в 
Воронеже. 

анатолий ХрусталёВ

В частности, Правительству 
Российской Федерации пору
чено до 1 июля 2015 года раз
работать и утвердить стратегию 
действий в интересах граждан 
пожилого возраста. При этом 
должен быть предусмотрен 
дифференцированный подход к 
определению форм социальной 
поддержки граждан пожилого 
возраста, стимулирование их 
занятости, в том числе путем 
переобучения по специальнос
тям, востребованным на рынке 
труда, обучения компьютерной 
грамотности и возрождения 
института наставничества. 

В перечне поручений руко
водителям регионов России 
рекомендовано развивать аль
тернативные формы ухода за 
гражданами пожилого возраста, 
оказывать поддержку семьям, 
ухаживающим за гражданами 
пожилого возраста без помощи 
социальных служб, а также до
бровольческой (волонтёрской) 
деятельности в этой сфере, раз
вивать систему предоставления 
гражданам пожилого возраста 
медицинских и бытовых услуг 
на дому, организовать работу 
по обучению компьютерной 
грамотности граждан пожилого 
возраста.

актуально

Поручения 
Владимира 
Путина 

В Большом зале прави-
тельства области прошла 
торжественная церемония 
вступления алексея Гордее-
ва в должность губернатора 
Воронежской области. Ме-
роприятие прошло в рамках 
48-го заседания Воронеж-
ской областной думы  
V созыва, поэтому вёл со-
брание председатель облду-
мы Владимир ключников. 

марина Калинина
На инаугурации присутство

вали более 200 человек, в том 
числе заместитель полномочного 
представителя Президента РФ в 
Центральном федеральном округе 
Николай Овсиенко, члены Совета 
Федерации Федерального собра
ния РФ и депутаты Государствен
ной Думы РФ, митрополит Во
ронежский и Лискинский Сергий, 
депутаты Воронежской областной 
думы, руководители органов ис
полнительной власти региона, 
представители органов местного 
самоуправления, руководители 
общественных организаций, пред
ставители СМИ.

Под звуки гимна России группа 
почетного караула внесла в зал фла
ги России и Воронежской области. 
После чего глава Избирательной 
комиссии Воронежской области 
Владимир Селянин напомнил со
бравшимся о том, что в Единый 
день голосования, 14 сентября, в 
регионе прошли выборы губерна
тора Воронежской области. Алек
сей Гордеев набрал 88, 81 процент 
голосов избирателей и был избран 
губернатором на предстоящие пять 
лет. Владимир Селянин поздравил 
Алексея Гордеева с победой на вы
борах, огласил протокол и вручил 
ему удостоверение губернатора. 

Алексей Гордеев принес присягу 
на верность народу, Конституции 
РФ и Уставу Воронежской области. 
Он поклялся служить народу и доб
росовестно выполнять возложен
ные на него высокие обязанности, 
а также уважать и защищать права 
человека и гражданина.

С приветственным словом вы
ступил заместитель полномочного 
представителя Президента РФ в 
Центральном федеральном округе 

Николай Овсиенко, который за
читал поздравление полномочного 
представителя Президента РФ в 
ЦФО Александра Беглова.

С поздравлениями к главе ре
гиона обратился и митрополит Во
ронежский и Лискинский Сергий. 
Он вручил губернатору икону пре
подобного Сергия Радонежского 
и отметил, что в Воронежской 
области не найдется «ни одного 
города или села, где бы не знали 
Алексея Гордеева и не радовались 
его избранию».

Глава региона поблагодарил всех 
за совместную работу в предыду
щие пять лет и заметил: 

 Если бы мы не работали такой 
большой дружной воронежской 
командой, то вряд ли бы у нас были 
такие успехи. Хотя вы знаете, я 
всегда скромно оценивал и свою ра
боту, и работу правительства нашей 
области. Результаты прошедшей 
пятилетки уверенно помогут нам 
проложить путь в будущее и со
хранить динамику развития.

На церемонии прозвучало не
сколько красноречивых цифр об 

основных итогах деятельности за 
прошедшую пятилетку. 

 Мы более чем удвоили валовой 
региональный продукт. За этот же 
период в полтора раза возросли 
показатели промышленности, на 
40 процентов увеличилось про
изводство сельскохозяйственной 
продукции. Существенно мы про
двинулись в образовании, меди
цине, культуре и спорте,  сказал 
Алексей Гордеев. 

Но самое главное, по словам 
губернатора, что удалось сделать 
за прошедшие годы, – это вернуть 
доверие людей к власти. 

 Благодаря этому мы вошли по 
всем основным показателям в двад
цатку лучших регионов Российской 
Федерации. Говорю подобное не для 
того, чтобы почивать на лаврах. Хо
тел бы обратиться ко всем присут
ствующим в зале: представителям 
органов муниципального уровня, 
руководителям территориальных 
федеральных органов и органов 
исполнительной власти нашей 
области  вы все внесли вклад в 
копилку хороших дел и результатов. 

Спасибо вам за совместную работу! 
 подчеркнул губернатор. 

Слова благодарности прозвуча
ли и в адрес политических партий 
региона, кандидатов в губернаторы, 
принявших участие в выборной 
кампании, депутатов Воронежской 
областной думы за конструктивную 
работу. 

 Хотел бы поблагодарить в пер
вую очередь наш воронежский народ. 
Воспринимаю поддержку не только 
как итоги и результаты выборов, а 
как аванс. Это большая честь, но это 
и большая ответственность. Люди, 
конечно, ждут решения многих и 
многих проблем. И главное то, что мы 
проблемы знаем и будем их решать. 
Говоря о предстоящем пятилетии, мы 
шли со стратегией, с государственны
ми программами на выборы, четко и 
предметно разъяснили свою работу и 
планы. Уже не стоит вопрос объемов, 
процентов, километров – важно, как 
сделать в каждой сфере, в каждой 
области, каждый на своем рабочем 
месте более качественную работу, 
более качественный продукт и услу
гу, – отметил Алексей Гордеев.

На старте будущих дел
Власть | Победивший на выборах губернатора Воронежской области Алексей Гордеев  

на торжественном заседании Воронежской областной думы принял присягу и официально  
вступил в должность
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ПодПиска 
2015

В Воронежской области  
продолжается  

ПодПиСка  
на ПерВое ПолуГодие 2015 г.  

на газету «коммуна»

Воронежская область присоединилась  
к проведению Всероссийского дня бега

анна Бодина,  
светлана ВороБЬёВа 

Официальное открытие на
родных гуляний состоялось в 
11 утра на площади Ленина. В 
церемонии приняли участие 
губернатор Воронежской об
ласти Алексей Гордеев, заме

ститель полномочного пред
ставителя Президента РФ в 
Центральном федеральном 
округе Николай Овсиенко, 
глава города Александр Гусев, 
митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий, предсе
датели областной и городской 
дум Владимир Ключников 

и Владимир Ходырев и дру
гие.

– Хочу пожелать любимому 
городу и его жителям счастья и 
успехов. Мы всегда демонстри
ровали единство, в нас живет 
чувство ответственности за 
Воронеж, вместе мы решаем его 
проблемы, – с такими словами 
обратился к воронежцам мэр. 

По традиции, напротив зда
ния областного правитель
ства были выставлены ретро
автомобили. Жители и гости 
города с удовольствием рас
сматривали и фотографирова
лись около «железных коней» 
прошлого века. Стоит отметить, 
что все представленные экспо
наты – на своём ходу. Также на 
площади работал аттракцион 
для детей «Праздничный па
ровозик».

В этот день ученики во
ронежских художественных 
школ вышли на городской 
пленэр. Каждая избрала для 
себя отдельный участок нашего 
города. На площади Ленина с 
мольбертами расположились 
ученики детской школы ис
кусств №9. 

 Площадь дает большой 
диапазон для творчества. Со 
всех сторон открываются пре
красные виды. В хорошую 
погоду мы обычно выходим 
рисовать на природу. Детям 
нужно развивать творческие 
способности, а это возможно 
только, если натура живая, 
особенное освещение. Фотогра
фии пейзаж искажают. На них 
преобладают серые, зеленые и 
синие тона. Рисовать с натуры 
– совсем другое дело: и солнце 

светит, и небо ясное, и тень па
дает на здание поособенному. 
Я бы и сама с удовольствием 
взяла мольберт, но нужно рабо
тать, помогать рисовать детям, 
– рассказала Алла Вербенко, 
преподаватель ДШИ №9. 

Материал для создания 
порт рета города дети выбира
ли самостоятельно: кому что 
ближе. Наиболее полюбив
шимися оказались карандаши 
и гуашь.   

На празднике можно было 
увидеть выставку работ уче
ников детской изостудии, из
вестной также как школа твор
чества Геннадия Платонова. На 
картинах – храмы Воронежа. 

 Выставка передвижная. 
Правда, о самой традиции пере
движничества говорить не 
приходится, у нас всё же рели
гиозная тематика.  Просто пере
возим работы из одного зала в 
другой,  объяснил Геннадий 
Александрович. 

Были на воронежском празд
нике не только живописцы
ученики, но и мастера. Их, в 
отличие от детей в разноцвет
ных бейсболках, можно было 
узнать по красным панамам 
и масляным краскам на моль
берте.  

 Здесь и профессионалы – 
члены Союза художников, и 
люди, участвующие в профес
сиональных выставках,  делит
ся член творческого объедине
ния «Логос» Татьяна Пигарева, 
существующего на обществен
ных началах.   Выбрали центр 
города, чтобы показать яркость 
красок события. 
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Воронеж – в каждом рисунке и песне 
с места события | В нынешнем году празднование в Воронеже Дня города прошло с особым размахом 
Военные самолеты выписывали невероятные 
фигуры высшего пилотажа в чистом сентябрь-
ском небе, по улицам и проспектам, обычно 
загруженным транспортом, гуляли взрослые и 
дети, повсюду раскинулись уличные эстрадные 
площадки, предлагавшие обширную  концерт-
ную программу – от русского фольклора до 
рок-хитов и джаза. 
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Торжественный момент принятия присяги и вступления в должность. 20 сентября 2014 г.

«Я люблю Воронеж!» – такие признания красовались на транспарантах и звучали из уст горожан. Следующий номер «коммуны» выйдет 26 сентября



2 | №131 (26347) | Вторник, 23 сентября 2014 года | КОММУНА www.communa.ru 

Начало | Страница 1

Изобразительное искусство - не 
основная профессия, но значи-
тельная часть жизни. Хобби это 
не назовешь: слишком много 
сил и времени уходит. 

Проспект Революции можно 
сравнить с большой музыкаль-
ной шкатулкой, в которой по 
мере продвижения от магази-
на «Утюжок» до Петровского 
сквера сменяли друг друга 
различные исполнители и сти-
ли. Так, на площадке между 
кинотеатром «Пролетарий» и 
Кольцовским театром состоя-

лось подведение результатов 
конкурса «Дизайн города». 
А у памятника Митрофану 
Пятницкому, известному соби-
рателю фольклора, с полудня 
до десяти вечера звучали на-
родные мелодии. Здесь прош-
ли целых два фестиваля – «В 
славном городе Воронеже» и 
«Русь стозвонная», а также 
Всероссийский конкурс ис-
полнителей частушки «Распо-
тешная матаня». 

Иные, чужеземные, но уже 
полюбившиеся жителям Во-
ронежа перуанские мотивы, 
звучали в исполнении группы  

«Ларамарка». В этом году 
участники коллектива раз-
делились на целых три вы-
ступавших ансамбля. Вокруг 
исполнителей в ярких костю-
мах, украшенных перьями, 
стояла толпа людей, через 
которую было сложно про-
биться. Звуки  диковинных 
духовых инструментов вместе 
с динамичными барабанами 
заставляли толпу хлопать в 
ритм и высоко поднимать руки 
с телефонами и камерами, что-
бы снять на память фрагмент 
яркого, как перуанское солнце, 
выступления.

На Советской площади 
свою большую праздничную 
программу предложил Во-
ронежский государственный 
университет. Справа от сцены 
разместился кулинарный горо-
док, где все желающие могли 
отдохнуть и немного переку-
сить, слева – мастерская фло-
ристики и декупажа, неболь-
шая лаборатория, где студенты 
показывали чудеса химии; для 
любителей рисовать были ор-
ганизованы мастер-классы по 
созданию акварели и шаржа. 

Однако самыми запоми-
нающимися были события, 

происходившие на набережной 
и Адмиралтейской площади. 
Сердца всех жителей и гостей 
города замирали от развора-
чивавшегося в небе зрелища 
– группы высшего пилотажа  
«Стрижи» и «Соколы России» 
показывали своё мастерство, 
паря в голубой высоте над 
Воронежским водохранили-
щем. Здесь же состоялся рок-
концерт, собравший множество 
молодежи. Завершился празд-
ник традиционным фейервер-
ком, яркие искры которого 
рассыпались,  отражаясь в вод-
ной глади. 

Алексей ПЕТРОВ

У форума два основных направ-
ления работы. Первое было связано 
с законотворческой деятельностью. 
В его рамках проходило обсуждение 
регионального законопроекта, под-
готовленного молодёжным парла-
ментом Воронежской области, «О 
молодёжном самоуправлении». 

Второе направление работы – про-
ектная деятельность молодёжных 
объединений и структур. Базовой 
темой для обсуждения стал также 
воронежский проект, реализуемый 
молодёжным парламентом области – 
«Россия нашей мечты». 

Как рассказал председатель моло-
дёжного парламента Воронежской 
области Артём Зубков, «четыре об-
ласти уже заинтересовались нашим 
законом о молодёжном самоуправле-
нии. Пять областей готовы применить 
у себя опыт проекта «Россия нашей 
мечты». 

Что касается будущего закона, то, 
по словам Артёма Зубкова, речь идёт 
«о систематизации работы всех орга-
нов молодёжного самоуправления на 
уровне региона».

- Будет заложена единая правовая 
база для функционирования моло-
дёжного парламента и правитель-
ства, студенческого и ученического 
самоуправления, муниципальных 
молодёжных советов. Закон позволит 
сформировать понятные всем и про-
зрачные «правила игры» молодёжного 
самоуправления.

Открывая форум, к его участникам 
обратился заместитель руководителя 
департамента образования, науки и 
молодёжной политики Воронежской 
области Геннадий Кириченков. 

- За последнее время создан ряд 
площадок, на которых у молодёжи 
есть возможность проявить себя – в 
том числе, молодёжные правительства 
и парламенты. У них гораздо больше 
возможностей, что мы сегодня ис-
пользуем. И то, что у вас появилась 
возможность обмениваться опытом 
– это очень ценно, - сказал он. 

Заместитель председателя Коми-
тета по образованию и молодёжной 
политике Воронежской областной 
думы Александр Кучеренко напомнил 
собравшимся: 

- Многие регионы уже переша-
гивают барьеры работы в рамках 

субъектов Федерации, выходят на 
всероссийский уровень. Подобные 
форумы – это возможность привить 
молодёжи формат перспективного, 
объёмного мышления. 

Действительно, большинство 
участников приехали на форум с 
опытом реализации уникальных про-
ектов. Например, Михаил Токарев, 
представитель молодёжной палаты 
при Курской областной думе, рас-
сказал о ряде акций, направленных 
на взаимодействие с депутатами 
региональной думы, а также на ока-
зание помощи сельским библиотекам. 
Председатель молодёжной палаты при 
Ивановской областной думе Сергей 
Окунев поделился опытом проекта 
по обучению людей языку жестов. 
Цель подобной акции – устранение 
барьеров в общении между обычными 
людьми и глухонемыми. 

- Идеологически несформиро-
вавшаяся молодёжь легко поддаётся 
негативному влиянию. Украина тому 
пример. Там за счёт молодёжи со-
вершили государственный переворот 
и развязали войну. Допустить этого 
у нас нельзя. Поэтому мы стремимся 
наполнить идеологический вакуум у 
молодёжи, но не навязывая свои цен-
ности. А спрашиваем молодёжь: что 
она хочет? И что она готова сделать для 
того, чтобы реализовать свои мечты? 

Комментируя итоги первого дня 
работы форума, депутат Александр 
Кучеренко отметил, что «в Воронеже 
он проходит не случайно»: 

- В первую очередь, это признание 

опыта работы наших ребят из моло-
дёжного парламента и правительства 
как наиболее передовых структур 
не только в ЦФО, но и по России в 
целом. К нам приехали перенять опыт, 
предложить свои идеи. 

- Участники форума обсуждали 
проект областного закона о молодёж-
ном самоуправлении. Что наиболее 
важно отразить в этом документе? 

- Самое важное – это предоставить 
молодёжи инициативу в вопросах 
нормотворчества. Чтобы органы мо-
лодёжного самоуправления имели 
официальное, узаконенное право 
выходить в областную думу с проек-
тами законов или поправками к уже 
существующим законам. Это прямой 
рычаг для молодёжи в её реальном, а 
не виртуальном участии в управлении 
регионом.

Гости форума остались удовлетво-
рены ходом его работы.

 - Форум - это хорошая инициатива, 
где мы можем пообщаться с нашими 
коллегами и поделиться опытом. Не-
смотря на то, что проблематика у нас 
всех одна, пути решения чаще всего 
разные. Например, в Воронежской 
области активно работает молодёж-
ное правительство. Для Московской 
области – это инновация. У нас нет 
подобной структуры. Также я бы хотел 
обсудить с коллегами необходимость 
принятия федерального закона о 
молодёжной политике и его базовые 
принципы, - пояснил Пётр Ульянов, 
председатель Московского областного 
молодёжного парламента. 

- Форум — это новые лица, новые 
идеи, саморазвитие, возможность 
перенять опыт и познакомиться с со-
седним регионом. Здесь надо не толь-
ко слушать, но и говорить. Поэтому я 
настроена на дискуссии и готова по-
делиться своим опытом, - рассказала 
Екатерина Иванова, председатель 
молодёжной общественной палаты 
Курской областной думы.

- Есть вопросы, которые бы мне 
хотелось задать на форуме. Так, 
скажем, много говорят о грантах, об 
их получении. Но никто ни разу не 
объяснил с самых азов практический 
механизм привлечения средств. Нас 
интересует, с чего начать, - поделился 
Алексей Козловский, председатель 
молодёжного парламента Задонского 
района Липецкой области.

В рамках обсуждения проекта за-
кона «О молодёжном самоуправлении 
в Воронежской области» с участника-
ми форума встретилась заместитель 
председателя Воронежской областной 
думы Ирина Транькова. Впрочем, раз-
говор с молодёжными активистами 
затронул намного более широкий 
спектр тем. 

Вице-спикер рассказала собрав-
шимся о направлениях реализации 
государственной молодёжной поли-
тики в Воронежской области, отметив, 
что базовым звеном этой работы стало 
принятие областной думой блока 
региональных законов. Ирина Трань-
кова привела цифры строительства 
детских садов и школ в регионе, роста 
заработной платы сотрудников учреж-
дений дошкольного образования, су-
щественного сокращения числа сирот, 
живущих вне приёмных или опекун-
ских семей. Она отметила системный 
подход исполнительной власти в 
вопросах подготовки и привлечении 
кадров в сельскую местность.

Особо заместитель председателя 
Воронежской областной думы оста-
новилась на принятии региональных 
законов о поддержке общественных 
организаций, реализующих проекты 
социальной направленности. По сло-
вам Ирины Траньковой, данный ме-
ханизм даёт эффективные рычаги для 
поддержки органами власти, в том 
числе и молодёжных инициатив.

Что касается оценки прошедшего 

в регионе форума, то вице-спикер 
уверена: «Воронежская молодёжь 
стала лидером молодёжного движения 
ЦФО»: 

- Многие перспективные проекты 
рождаются на территории нашей об-
ласти. И это крайне важно для всего 
региона, четверть населения которого 
составляет молодёжь в возрасте от 14 
до 30 лет. 

- Но ведь законы о молодёжи 
по-прежнему принимают взрослые 
политики!

- Сегодня в Воронежской области 
ни один закон, который касается мо-
лодёжи, не принимается без участия 
молодёжного парламента и прави-
тельства.

- Какой зримый результат вы бы 
хотели увидеть в ближайшее время 
от совместной работы органов власти 
и структур молодёжного самоуправ-
ления? 

- В областной думе я не только 
вице-спикер, но и председатель Ко-
митета по местному самоуправлению, 
связям с общественностью и СМИ. 
Мне хорошо знакома проблема кад-
рового голода в органах местного 
самоуправления – особенно на селе. 
Кроме того, сейчас из 5,5 тыс. му-
ниципальных депутатов в области 
молодёжь составляет менее пяти 
процентов. Мне бы хотелось, чтобы 
ребята проявили интерес к политике, 
к местному самоуправлению. Чтобы 
они могли и хотели выбираться в 
представительные органы власти на 
уровне сельских поселений, районов 
и городов. Но настоящих управ-
ленцев и политиков надо растить. 
Бережно создавать для них условия. 
Надо воспитывать поколение, кото-
рое будет ответственным за то, что их 
окружает. И прошедший в Воронеже 
форум – ещё один шаг на пути к этой 
цели.

«Настоящих управленцев  
и политиков надо растить» 
Время молодых | В Воронеже прошёл первый форум молодёжных правительств и молодёжных парламентов  
Центрального федерального округа
Форум стартовал 18 сентября, а завершился – 21. В нём при-
няли участие представители 14 регионов, в том числе Рязан-
ской, Калужской, Липецкой, Ивановской, Московской, Вла-
димирской областей. В его работе участвовали: заместитель 
председателя Воронежской областной думы Ирина Транькова 
и заместитель председателя Комитета по образованию и мо-
лодёжной политике Воронежской областной думы Александр 
Кучеренко.

Форум – это новые лица, новые идеи, саморазвитие.

Ирина Транькова: «Воронежская молодёжь стала лидером  
молодёжного движения ЦФО».

Воронеж – в каждом рисунке и песне 

ОбщеСтвО

Александр КАРЕЦКИЙ

Как уже сообщала «Коммуна», в Воронеже состоялась 
IV научно-практическая конференция по конкурентной 
политике, посвящённая совершенствованию правопри-
менительной практики пресечения недобросовестной 
конкуренции и ненадлежащей рекламы. 

В ходе представительного форума заместитель 
руководителя ФАС России Андрей Кашеваров и ру-
ководитель Воронежского УФАС России Владимир 
Рохмистров встретились с журналистами.

В первую очередь  речь зашла о ценовой политике в 
регионе на фоне введения экономических санкций про-
тив России. Напри-
мер, выросли цены на 
молочные продукты, 
хотя было обещано, 
что повышения их 
не будет. По словам 
Андрея Кашеварова, 
на сайте ФАС России 
налажен мониторинг 
цен, куда уже посту-
пило более тысячи жалоб граждан по этому поводу. В 
Ставропольском крае, например, начато расследование 
таких фактов. Там антимонопольная служба усма-
тривает сговоры. Воронежским антимонопольщикам 
введение вышеназванных экономических санкций, как 
сказал Владимир Рохмистров, работы также добавило. 
Но «пока что мы не установили каких-либо нарушений 
антимонопольного законодательства. Всё в режиме 
обычных сезонных изменений. Максимум, что ожидает 
где-то в середине октября, это возможное пятипроцент-
ное повышение цены на молочную продукцию из-за 
сезонного удорожания сырья. Такое бывает ежегодно и 
никак не связано с какими-либо санкциями».

На пресс-конференции также вспомнили, как в про-
шлом году остро обсуждался вопрос о легитимности 
рекламных sms-сообщений, поступающих с коротких 
номеров на телефоны абонентов сотовой связи. Что за 
это время изменилось? Как ответил Андрей Кашеваров, 
уже внесены поправки в законодательство, которые 
вступают в силу с 21 октября этого года. Смысл их в 
том, что абонент сотовой связи получает законное право 
отказаться от получения sms-сообщений с коротких 
номеров. А оператор сотовой связи обязан отреагиро-
вать на такое уведомление об отказе в течение одного 
дня. Также теперь будут заключаться прямые договора 
рекламораспространителя с мобильными операторами 
связи, которые позволят контролировать политику этих 
рекламораспространителей с точки зрения получения 
согласия абонента на sms-рассылки: «Мы ожидаем рез-
кое сокращение sms-спама с коротких номеров. Пока не 
решена проблема рассылок такого рода sms с длинных 
номеров, так называемых «федеральных». Но это уже 
вторая часть проблемы, которая требует времени на то, 
чтобы ввести контроль и в этой сфере».

Был задан вопрос и о готовящихся изменениях в 
рекламном законодательстве, которые, в частности, на-
правлены на поддержку малого бизнеса в наружной ре-
кламе. «Сейчас прошли аукционы, и появилась прозрач-
ность в распределении рекламных конструкций между 
игроками. Мы предлагаем, - сказал Андрей Кашеваров, 
- установить в Законе о рекламе, чтобы не менее двад-
цати процентов рекламных конструкций разыгрывалось 
между субъектами малого предпринимательства». По 
словам Владимира Рохмистрова, в Воронежской области 
около шестидесяти процентов рекламных конструкций 
было выставлено на торги. Прошли они успешно. Ни 
одной жалобы в антимонопольное управление или в 
суд не поступало. Сами участники признают, что до-
кументация была открытая и не ущемляющая чьи-либо 
интересы.

Первым  
делом – цены
Воронеж становится городом, в котором определя-
ется направление изменений в антимонопольном 
законодательстве  страны – ведь именно здесь 
специалисты проводят обсуждение необходимых 
изменений в законодательстве о рекламе и конку-
ренции.

ХОрОший Опыт

Тамара ГАшИмОВА

Об этом шла речь на встрече руководителя депар-
тамента аграрной политики Воронежской области 
Анатолия Спивакова с членами правления Союза 
пчеловодов Воронежской области, педагогами и учащи-
мися школ Воронежа – участниками городских научно-
практических конференций, врачами-апитерапевтами и 
предпринимателями.  

Как рассказала «Коммуне» руководитель проекта 
«Cохраним пчелу – сохраним планету» Галия Бутыл-
кина, участники встречи разработали первоочередные 
меры по включению натурального меда и других про-
дуктов пчеловодства в рацион питания пациентов 
учреждений здравоохранения, соцзащиты, пенсионеров 
и всех групп инвалидов, а также в комплексное питание 
учащихся общеобразовательных учреждений Воро-
нежской области. Так, в пилотный проект «Школьный 
мёд» в этом учебном году готовы включится несколько 
школ города. К слову, в Белгороде подобная программа 
работает уже не первый год. Там все школьники без ис-
ключения получают полезный десерт в виде добавок к 
кашам, кондитерским изделиям и выпечке. А страдаю-
щим аллергией выдают джем или варенье. Представи-
тели областного Союза пчеловодов предложили создать 
при департаменте общественный Совет, на который 
будут возложены функции по обеспечению безопасно-
сти продовольствия. Это необходимо для исключения 
санитарно-гигиенических рисков при приёме детьми и 
взрослыми продуктов пчеловодства, животноводства 
и растениеводства. Также был решён вопрос участия 
воронежских представителей в съёмках видеофильма 
«Экопутеводитель (Воронежская область)» под эгидой 
ЮНЕСКО. 

Мёд – в школы 
и больницы
Возможно, что уже в этом учебном году в несколь-
ких школах Воронежа начнёт работать программа 
«Школьный мёд». 

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

веСти
Градирня  
подросла 
На Нововоронежской 
АЭС-2 завершили возве-
дение вытяжной башни 
градирни второго энерго-
блока. 

Она достигла своей про-
ектной высоты в 171 метр. В 
общей сложности на соору-
жение башни градирни ушло 
более 10 тысяч кубометров 
бетона. Здесь начались ра-
боты по нанесению грунтов-
ки и окрасочного покрытия, 
защищающего поверхность 
башни от высокой влажности 
и низких температур. Работы 
выполняют промышленные 
альпинисты, которым пред-
стоит обработать 90 тысяч 
квадратных метров внешней 
и внутренней поверхности 
объекта. Об этом сообщило 
Управление коммуникаций 
ОАО «Атомэнергопроект».

Ремонт моста  
продолжается
Новохопёрские до-
рожники открыли для 
проезда одну из полос  
автомобильной дороги 
Новохопёрск-Поворино.  

Ремонт дороги и аварийного 
моста через реку Хопёр, по-
строенного в 1973 году, начался 
в конце июня текущего года. 
Более сорока человек работали 
в две смены, чтобы успеть в 
намеченный срок. Стоимость 
работ на первом этапе состави-
ла 84 миллиона рублей. Сейчас 
продолжается демонтаж вто-
рой полосы, после чего рабочие 
примутся за гидроизоляцию, 
бетонирование и асфальтиро-
вание данного участка. Сдача 
в эксплуатацию назначена на 
середину ноября. 

Сообщения подготовили  
Анастасия ВоРоНИНА,  
Анатолий ХРуСТАЛёВ.

С 21 октября абонент 
сотовой связи получает 

законное право отказаться  
от получения sms-сообщений 
с коротких номеров.

Самым разнообразным видам творчества и жанрам искусства нашлось место на праздничных площадках города.
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пОисКи и НАхОдКи

Кто сегодня может правдиво рас-
сказать о войне? 

Ветераны? Но в том же Таловском 
районе 69-ю годовщину Великой По-
беды встретили всего 67 участников 
Великой Отечественной, тогда как в 
села и поселки вернулись с фронта 
более 12 тысяч победителей. А 9 мая 
к традиционному месту встречи фрон-
товиков – мемориалу Славы – смогли 
прийти только двое. И предстоящее 
70-летие Победы может стать во мно-
гих поселениях первым юбилеем без 
фронтовиков.

Наша творческая интеллигенция? 
Она уже сейчас пишет историю войны, 
подменяя правду «режиссёрским 
видением», срисованным с голли-
вудских блокбастеров. Война у неё в 
лучшем случае лишь приложение к 
очередной «лавстори». 

И все же есть те, чьим рассказам 
можно верить. Наверное, в каждом 
районе, городе найдутся люди, болею-
щие войной. Где-то они объединяются 
в поисковые отряды, где-то существу-
ют сами по себе. Они разного возраста, 
но чаще сорокалетние или около того. 
Из последнего советского поколения. 
В пионерах успели побыть, в комсо-
мол вступить. Они попробовали на 
вкус советский патриотизм, но не 
были «закормлены» им. Кстати, на 
киевском евромайдане большинство 
составляли не фашиствующие юнцы, 
а 30-40-летние, те, которых тоже «не 
докормили». Вот и добирают «норму» 
каждый по-своему… 

С богучарцем Эдуардом Солоре-
вым мы познакомились на одном из 
интернет-форумов поисковиков. Топ-
тались, что называется, на одной тро-
пинке, пытаясь найти каждый в своем 
районе бойцов и командиров Красной 
Армии, погибших и захороненных на 
нашей малой родине. По образованию 
он экономист, работает в отделении 
федерального казначейства в Богуча-
ре. Впрочем, почему-то среди таких 
одержимых памятью о войне про-
фессиональных историков находится 
не так уж много. Предприниматели, 
государственные служащие, молодые 
армейские пенсионеры, домохозяйки 
сегодня оживляют нашу Память. Они 
обращаются к неизвестной ранее 
истории войны, пытаясь нарисовать 
объективную картину во многом для 
себя лично. И получается это у них, 
зачастую, честнее и настойчивее, чем 
у профессионалов. 

Читателям «Коммуны» и «Во-
ронежской недели» представлять 
Эдуарда Солорева, наверное, не 
надо. Его материалы за последний 
год не раз появлялись на страницах 
газет. Работы достойные, интересные 
читателю. Мне самому довелось ку-
паться в лучах солоревской славы, 
выслушивая журналиста из курской 
областной газеты, благодарившего 
Эдуарда Солорева за рассказ о девят-
надцатилетнем бойце-художнике, 
защищавшем Богучар. Знал бы ку-
рянин, что в той статье «Художник 
на войне» собрана краеведом лишь 
малая толика материала.  

Во время своих ночных бдений, в 
выходные дни он установил фамилии 

без малого тысячи солдат Великой 
Отечественной, навсегда оставших-
ся в богучарской земле и нигде не 
увековеченных. Уж поверьте, работа 
проделана огромная. 

Приведу только один пример.
В начале нынешнего года в «Ком-

муне» появился очерк Эдуарда Со-
лорева «Непобеждённый». Краевед 
буквально из небытия вернул имя сво-
его земляка Владимира Тимофеевича 
Боглачёва. Считалось, что тот пропал 
без вести в июле сорок второго. Соло-
рев же смог раскрутить всю ниточку 
трагической судьбы красноармейца. 
Оказалось, что он попал в плен, был в 
концлагерях на территории Украины, 
затем переместился в Польшу, а по-
том и в Германию. Дважды бежал из 
плена, но его настигали гитлеровцы. 
За непокорный дух его бросили в ге-
стаповские застенки, где он и сгинул 
в мае сорок четвёртого. Солореву 
удалось разыскать и две фотографии 

Владимира Боглачева в персональной 
карточке военнопленного.

Конечно, все те возвращённые из 
небытия имена защитников из списка 
Эдуарда Солорева должны появить-
ся на мемориальных плитах или на 
стендах краеведческого музея. А на 
солоревском материале такую патрио-
тическую работу можно развернуть! К 
тому же, тут уже все готово. Причем, 
абсолютно бесплатно. Подчеркиваю 
это потому, что в наш век, когда все 
покупается и продается, память тоже 
стала товаром. Главный источник 
информации о войне – Центральный 
архив Министерства обороны -  стал 
доходным местом для некоторых 
поисковиков. Они готовы найти в 
ЦАМО любую информацию, но при 
этом сразу оговаривают цену. Аль-
труизм у них начисто отсутствует. И 
за собранную Эдуардом информацию 
такие ребята попросили бы сумму с 
четырьмя-пятью нулями. Солореву 
же одного «спасибо» вполне хватило. 
Он даже делает вид, что затянувшаяся 
пауза с увековечением имен бойцов 
его не обижает…    

Е с л и  в  Б о г у ч а р е  о д н и м  и з 
подвижников-поисковиков стал каз-
начей, то в Таловском районе войной 
живет преподаватель истории Камен-
ностепной школы Игорь Филатов. 
Тут, как говорится, сам Бог велел… 
Хотя учителей истории в районе 
много, а вот Филатов такой один. 
Он то фильм о братских могилах, 
ухоженных и забытых,  своей лю-
бительской камерой снимает, то по 
крупицам собирает информацию о 
бомбардировщике Пе-2, разбившем-
ся в декабре 1942 года неподалеку 
от родного поселка. Кстати, Игорь 
Алексеевич – единственный кандидат 
исторических наук на весь Таловский 
район. А темой его кандидатской стал 
вклад земляков-таловцев в Великую 
Победу. Война не отпускает его уже 
два десятка лет. Время от времени в 

«районке» появляются материалы 
Филатова, в которых те страшные 
четыре года оживают, начинают го-
ворить устами свидетелей, цифрами и 
фактами архивных документов. 

Благодаря Игорю Филатову в 
Таловой появилось еще одно святое 
место. В страшном 42-м фронт, по 
счастью, не дошел до поселка. Но сол-
датских могил здесь и без того хватает. 
Крупный железнодорожный узел с 
июня по ноябрь стал одной из главных 
мишеней для фашистской авиации на 
этом участке фронта. И каждый ее на-
лет уносил жизни. Но случались здесь 
трагедии масштабнее. В середине 
июля произошло крушение воинского 
эшелона, за две-три минуты погибли 
176 бойцов истрепанной в ходе отступ- 
ления 76-й стрелковой дивизии.  

Принципиальный, а порой и бес-
компромиссный в главном, Филатов 
не только рассказал об этой трагедии, 
но и сделал все, чтобы в районном 
центре появился знак в память о жерт-
вах той страшной трагедии. И теперь 
вот уже девять лет подряд в ночь с 16 
на 17 июля в Таловой у мемориала 
Славы и того самого памятного знака 
горят десятки свечей, свечей Памяти. 
А сама дата стала памятной для всех 
таловчан.

…Начинаешь рассказывать о Соло-
реве или Филатове человеку сторон-
нему, а твой собеседник пожимает пле-
чами: неужели в детстве в «войнушку» 
не наигрались? Может и так. Вот толь-
ко надо Бога благодарить, что не наи-
грались, что они есть у нас. Для них эта 
война не только их дедов и прадедов, 
это и их война. Они довоевывают ее на 
военных реконструкциях и в архивах. 
Теперь уже и их зовут 
на предпраздничные 
встречи со школьни-
ками. Теперь они не-
сут ответственность 
за правду о войне. 

Они – её солдаты. 

И отстоять памяти рубеж
Земляки
Когда-нибудь Великая Отечественная застынет в сотнях ме-
мориалов, затихнет на страницах книг и журналов. Она просто 
замрет, не будет меняться. И случится это, когда не останется ни 
одного человека, для которого та война – не параграф в учебни-
ке или кадры кинохроники, а часть его жизни, его самого.

Эдуард Солорев.
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Владислав ВДОВЕНКО, краевед
р.п.Таловая

Открылся концерт в Во-
ронежском концертном зале 
сольным вступлением Мар-
тынова: строгий минимализм 
трёх нот плавно обрастал, пока 
остальные музыканты ждали, 
когда вступить, мясом то ли 
«классики», то ли «джаза»; в 
иную секунду то, что звучало, 
можно было принять даже за 
советскую киномузыку начала 
Оттепели, но приходила сле-
дующая секунда, и мы с музы-
кантом оказывались в местах, 
куда более древних. 

Когда-то Леонид Фёдоров 
познакомился с поэзией Ве-
лимира Хлебникова и Алек-
сандра Введенского, приняв 
«эстафетную палочку» от про-
должателей их дела – Анри 
Волохонского и Алексея Хво-
стенко, - и музыка, которую 
он делал, стала шире прежних 
жанровых рамок, будь то «но-
вая волна» или какой-нибудь, 
не знаю, «русский рок». Ну да, 
можно использовать термин 
«авангард», который, впрочем, 
давно ничего не обозначает. На 
авангардистов, модернистов в 
России долгие годы было при-
нято навешивать ярлык «ни-
гилистов», «разрушителей». 
Их оппонентам было выгодно 
в упор не замечать интереса 

футуристов и обэриутов к 
древности, порой куда более 
пристального, более углублён-
ного, чем у иных «почвенни-
ков» с капустой в бороде, по-
нимающих под почвенностью 
самодовольное невежество и 
мракобесие. Для Кручёных, 
Введенского или заумников 
вроде Александра Туфанова 
(так же, как для их ирландского 
современника Джеймса Джой-
са, переводом самого заветного 
произведения которого, кстати, 
занят упомянутый выше Воло-
хонский) придумывание слов 
(порой на несуществующих 
языках) и образов было чем-
то сродни попытке наладить 
общение с русалками, лешими 
и призраками умерших пред-
теч. Конечно, стремящимся к 
подобным контактам нужна 
определённая смелость. Тем 
более что общение с русалками 
может привести к летальному 
исходу. 

Впрочем, как и общение с 
людьми. 

Оттого такие тревожные 
песни звучали: про стылую зем-
лю, про то, что «зимы не будет» 
(хотя, казалось бы, так ли это 
плохо?). «Далеко, далеко ли да-
леко, одиноко ли, ой одиноко». 
«На смерть, на смерть держи 
равненье, певец и всадник 
бедный». Но сквозь эту тоску 

и тревогу пробивается надежда: 
всё-таки – «в небе алая заря». 
Или где-то пожар?

Благодаря струнным сорат-
никам Татьяны Гринденко по 
ансамблю OPUS POSTH и не-
скольким нотам от Владимира 
Мартынова вся эта гамма чувств 
ощущалась гораздо острее. Так 
совпало, что за несколько дней 
перед концертом я купил в Мо-
скве коробочку с концертными 
записями раннего «Аукцыона». 
Интересно сравнить Фёдорова 
сотоварищи образца 1986 года и 
его же с соратниками в 2014-м. 
Не то, чтобы совсем другим 
стал музыкант – кажется, это 
произошло в первую очередь 

с окружающим его миром. 
Парадокс: ирония и «театраль-
ность» раннего «Аукцыона» 
в России-2014 выглядит куда 
менее уместной и понятной, 
чем нынешние погружения в 
вязкую русскую хтонь, которые 
Фёдоров регулярно осущест-
вляет как с той же группой, 
так и в другой компании. Этот 
контраст был ощутим ещё на 
сравнительно давнем «аук-
цыоновском» концертнике 
«Это мама», куда попали в том 
числе и две-три старые песни, 
звучавшие теперь не столько 
как «песни», сколько как ри-
туальная музыка, при том, что 
ноты остались те же. 

Ещё одна 
     свирепая история любви 
Грустная сказочка 
          про свинью-копилку 
Развесёлый анекдотец 
 про то, как Свидригайлов 
             собирался в Америку 
Везучий, как зеркало, 
                отразившее пожар 
Новогодний, как полнолуние, 
       потно зажатое в кулаке 
Долгожданный, словно 
      звонкое змеиное колечко 
Единственный, словно 
вскользь брошенное словечко 
Замечательный, словно 
           сто добровольных лет 
Одиночества, - 

эти стихи Егора Летова описы-
вают в том числе и опыт, кото-
рый породил песни, звучавшие 
на концерте Леонида Фёдоро-
ва, Владимира Волкова, Вла-
димира Мартынова и Татьяны 
Гринденко сотоварищи. 

Нередко в странствии «по 
натруженным умам, по испуган-
ным телам, по отсыревшим по- 
толкам» их сопровождают вели-
кие русские мертвецы: Велимир 
Хлебников, Александр Введен-
ский, Алексей Хвостенко. Порой 
на свободный стул подсаживает-
ся Сергей Курёхин, на похоронах 
которого Фёдоров и Волков, 
говорят, познакомились. 

Возможно, и кто-то из во-
ронежцев их заметил. 

Стылая земля, алая заря
Музыка | В рамках фестиваля «Чернозём» Воронеж посетили Леонид Фёдоров, Владимир Волков,  
Владимир Мартынов и ансамбль OPUS POSTH Татьяны Гринденко 
Виталий ЧЕРНИКОВ
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Владимир Мартынов, композитор и идеолог.

Виталий ЧЕРНИКОВ

Летописцу провинциального театра могло бы сильно 
помочь изучение местных газет того периода. Возможно, од-
нажды мне доведётся листать чудом уцелевшую подшивку. 
Реконструировать хотя бы отдельные фрагменты картины 
приходится порой на основе косвенных «улик». 

Прежде всего надо понимать: после 1917 года в театре 
появился новый зритель. Участь большинства из тех, кто 
приходил перед войной в городской сад на представления 
музыкально-драматического кружка любителей, была неза-
видна. Кто-то бежал из города, кого-то убили; оставшиеся 
станут при Советской власти в значительной части бесправ-
ными маргиналами. «Обычная  наша театральная публика, 
состоящая из богатых, зажиточных и интеллигентных людей, 
постепенно исчезла, - вспоминал Фёдор Шаляпин. –  (…) 
скоро солдаты, рабочие и простонародье уже господствовали 
в составе театральных зал». «Дело в том, - объясняет историк 
Виолетта Гудкова, - что на какое-то время вход в театры стал 
бесплатным, и теперь на спектакль мог забрести и случайный 
прохожий. И в театр потянулись толпы любопытствующих 
обывателей». Шаляпин не склонен был к умилению: «Правда 
то, что народ в театр не шёл и не бежал по собственной охо-
те, а был подталкиваем либо партийными, либо военными 
ячейками. Шёл он в театр «по наряду». То в театр нарядят 
такую-то фабрику, то погонят такие-то роты». 

Реакция аудитории во время представления была край-
не непривычной для актёров: зал дружно ухохатывался 
над умирающим персонажем и молчал там, где следовало 
смеяться. По словам Виолетты Гудковой, «прежняя сцена 
и обновлённый зал говорили на разных языках. Пластика 
(психология) актёра старой реалистической школы, воспи-
танного на высоких классических образцах, диссонировала 
с поведенческими привычками «сырого зрителя» улицы».  
В то же время «появилось множество самодеятельных 
спектаклей и собственноручно сочинённых пьес, будто вся 
страна превратилась в сценические подмостки, на которых 
разворачивалась самозабвенная игра». Опыт Народных 
домов оказался гораздо более ценен для новой власти, чем 
опыт академических театров. 

Костяк театральной студии, созданной осенью 1919 
года в Тамбове сторонником Мейерхольда Н.М.Ряжским 
(Варзиным), составили студийцы Губпролеткульта. В её 
задачи входила агитационно-просветительская работа. 
Выступали на заводах, в воинских частях, под открытым 
небом. В книге Андрея Крусанова «Русский авангард» 
сообщается, что самое масштабное представление было 
разыграно на Соборной площади города 1 мая 1920 года: 
в нём участвовали около 400 человек – представители 
театральных кружков и красноармейцы. Агитколлектив 
в 1921-м получил помещение и статус Первого Пролетар-
ского театра Губполитпросвета. В сентябре труппа показала 
в Козлове «Мистерию-буфф» Владимира Маяковского и 
«Зори» по Эмилю Верхарну. Обращаясь к этим пьесам, 
Ряжский также следовал за Мейерхольдом. 

Вскоре театр был закрыт «в связи с общим переходом 
на хозрасчёт». Ряжский, организовав в апреле 1922 года 
театральные курсы, замыслил новую версию «Мистерии-
буфф» - куда более масштабную. Представление под от-
крытым небом, однако, удалось доиграть лишь наполовину: 
хлынул сильный дождь, и зрители разбежались. 

За происходящим в Тамбове борисоглебские едино-
мышленники Ряжского, конечно,  следили. Хотя о такой 
массовке, как в губернском центре, местным энтузиастам 
«живых газет» оставалось лишь мечтать. Некоторые детали 
работы земляков сохранил в своих мемуарах художник 
Пётр Шолохов. Весной 1920 года он, тогда девятнадцати-
летний учитель рисования, по распределению школьного 
совета был командирован в комсомольскую агитбригаду 
как художник-декоратор. 

Вернёмся немного назад. Дело в том, что первые шаги 
будущей уездной комсомольской организации были 
связаны с театром напрямую. В начале 1918-го группа 
молодёжи, работавшей в железнодорожных мастерских, 
объединилась в кружок «для подготовки партии новых 
членов и для участия в общепролетарской борьбе против 
капитализма», рассказывается в краткой истории организа-
ции, подготовленной, видимо, к её пятилетию и хранящейся 
ныне в Государственном архиве общественно-политической 
истории Воронежской области. В общепролетарской борьбе 
молодые рабочие участвовали, прямо скажем, не совсем 
канонично: кружок «занимался устройством вечеров, по-
становкой спектаклей, но планов и программы своей работы 
как политическая организация он не имел, указаний же 
ниоткуда не было». Так и ставили бы спектакли, если бы 
один из рабочих П.М.Корольков не отправился в Воронеж 
на съезд железнодорожников и не узнал о существовании 
местной организации молодёжи. Так кружок обрёл новый 
статус. Интерес к театру продолжал играть важную роль и 
в жизни свежеобразованного союза рабочей молодёжи. В 
привезённом из Воронежа и принятом (за исключением не-
скольких пунктов) его уставе говорилось о необходимости 
создания секций: драматической, музыкальной, хоровой, 
спортивной, а также библиотеки, читальни и собственного 
печатного органа. Часть средств удалось собрать, поставив 
два спектакля на выделенной союзу сцене (впоследствии 
«железнодорожный театр» сгорел). 

«Через три месяца, - сообщается далее в «Истории 
Борисоглебской уездной организации Российского ком-
мунистического союза молодёжи», - союзом был занят 
железнодорожный сад. В саду стали устраивать спектакли 
и вечера с танцами, что очень привлекало молодёжь». Два 
года спустя у энтузиастов (или тех, кто продолжил их дело) 
уже имелся опыт воздействия на зрителя. 

В окрестностях Борисоглебска таились антоновцы; мать 
юного художника Шолохова, провожая его в дорогу, не 
скрывала тревоги. На склоне лет Пётр Иванович вспоминал: 
«В нашей группе пять подвод, комсомольцы-агитаторы, 
любители-артисты обоего пола, соответствующая лите-
ратура, оружие для охраны и скудное продовольствие. 
Маршрут Чегорак – Богана – Малая Грибановка. Конечный 
пункт – село Уварово, центр борьбы, бандитских налётов и 
всяческих неожиданностей. Мой приятель Борис Карасик, 
худенький, небольшого роста еврей, едет в качестве суфлёра 
и дублёра на все несложные роли».

(Продолжение следует).

«Живая газета» 
против мелодрамы
1920-е – самый малоизученный период 
культурной жизни Борисоглебска

Здание, в котором в 1918 году располагался  
Борисоглебский уком РКСМ.
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Два года назад временная 
комиссия Воронежской го-
родской Думы по поручению 
губернатора Алексея Гордеева 
разработала программу по 
обеспечению жителей об-
ластного центра детскими до-
школьными учреждениями. 
Одним из ее направлений ста-
ло возведение десяти садиков 
в новых микрорайонах города 
в рамках государственно-
частного партнерства и еще 
двух детсадов - за счет бюд-
жетных средств. Документ 
был сформирован в беспре-
цедентно короткие сроки - 
всего лишь за пять месяцев, 
благодаря чему стало воз-
можным его воплощение, 
уже начиная с прошлого года. 
В общей сложности в рамках 
реализации программы будет 
создано не менее 3,7 тысячи 
мест. 

На открытие детского сада 
в Боровом пришли и те, кто 
принимал участие в его по-
явлении, и его сегодняшние 
воспитанники, и те, кто на-
мерен посещать этот садик в 
недалеком будущем. 

- Я живу в соседнем доме, и 
в дальнейшем мы планируем 

ходить в этот детский сад, 
- говорит Вера Карташова. – 
Моему малышу исполнился 
только месяц. Вчера встали 
на очередь. Очень здорово, 
что тут построили детский сад, 
мало того что рядом, он еще и 
красивый такой. Мы смотрели 
за тем, как он строился. Все 
получилось очень быстро, мы 
даже и не ожидали. 

Семья Тырченковых в этот 
сад поведет сразу двоих детей, 
мальчика и девочку, трех и 
четырех лет. До этого момента 
дети были вынуждены сидеть 
дома. 

- Этот детский садик  - 
большая удача для многих 
родителей, - говорит Ири-
на Тырченкова. – Помимо 
того, что он очень красивый 
снаружи, сад оснащен совре-
менным оборудованием, все 
воспитатели с педагогическим 
образованием.

Председатель Воронежской 
городской думы Владимир 
Ходырев, который принимал 
самое непосредственное уча-
стие в разработке программы 
по строительству детских 
садов в рамках муниципально-
частного партнерства, под-
черкнул, что сдача любого 
строительного объекта - это 

событие, а открытие детского 
сада -  событие особое.

- Я хочу, чтобы сегодняшнее 
ощущение праздника в этих 
стенах сохранилось навсегда, 
чтобы здесь был смех, была ра-
дость. Этот садик достоин это-
го красивого места – микро-
района Боровое. Строители, 
которые здесь присутствуют, 
обещают, что они не уходят 
со сдачей объекта, а берут над 
ним шефство, - подчеркнул 
Владимир Ходырев.

- Сегодня с уверенностью 
можно говорить, что проект 
под названием муниципально-
частное партнерство полно-
стью состоялся, - прокоммен-
тировал событие руководитель 
Управления образования ад-
министрации городского окру-
га город Воронеж Константин 
Викторов. - Есть социальная 
ответственность бизнеса, стро-
ителей по ускорению решения 
проблемы с обеспеченностью 
города детскими садами. А 
сегодня - это праздник, потому 
что дети микрорайона Боро-
вое получают замечательное 
дошкольное образовательное 
учреждение. И это - маленький 
кирпичик в то здание, которое 
мы называем системой образо-
вания города.

«Лесная сказка» в Боровом
Мегаполис | В одном из микрорайонов города приветливо распахнул свои двери детский сад № 177 «Лесная сказка»
Детское дошкольное учреждение на 140 мест появилось на опушке леса в рам-
ках программы муниципально-частного партнерства и финансировалось за счет 
средств застройщика ЗАО «ВМУ-2» с последующим выкупом в муниципальную 
собственность. 

Егор УЛАНОВ

Владимир Ходырев на открытии  
детского сада.

«Лесная сказка» теперь  
в руках детей.

ВесТи

Крепкая семья – 
крепкая Россия 

В Воронеже прошёл 
межрегиональный форум 
Всероссийского обществен-
ного движения «Матери 
России». 

Администрация Липец-
кой области сообщает, что 
женщины назвали свою 
встречу так – «Сердце мате-
ри – сердце России». Главная 
идея этого движения – под-
держка материнства, дет-
ства, отцовства и укрепление 
статуса семьи в обществе. 
Участники форума поде-
лились своим опытом, рас-
сказав о реальных проектах, 
направленных на поддержку 
главной ценности нашего 
государства – семью. 

Ирина ЛАЗАРЕВА.

Ветеран дал  
урок героизма 

В Богучарском районном 
историко-краеведческом 
музее состоялся урок му-
жества. 

Приурочен он был к Меж-
дународному Дню памяти 
жертв фашизма, сообщает 
официальный сайт админи-
страции района. На встречу 
со студентами местного ПУ-
18  был приглашен гость 
– ветеран Великой Отече-
ственной войны Аркадий  
Смирнов. 

Василий ЧЕРнОУсОВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.
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«СемилуКиаГроСнаБ» п.латная

ПроиЗВодСтВо и оСноВноЙ СКлад:
396950, Воронежская область, Семилукский район, пос. латная, ул. Комсомольская, 1а.

тел.: 8 (47372) 6-36-09, 6-22-75, 6-22-68. московское представительство: 8 (495) 954-73-90.
e-mail: semilukagro@mail.ru           www. Plug36.ru

Плуги общего 
назначения:                                                                                                         
ПлН 3-35  под  МтЗ-80,82                                                                              
ПлН 4-35  под МтЗ-1221                                                     
ПлН 4-35  под  дт-75                                                                       
ПлН 5-35  под т-150                                        
ПлН 5-35  под МтЗ-1523, 1221                                                                                        
ПНл 8-40С под К-701, джон 
дир 9-й серии

НОВИНКА!!!
СПециалЬнаЯ СериЯ ПлуГоВ для ХтЗ

Плн 6-35
(стойки ПлВ литые

под МтЗ-2022 
и  ХтЗ с двигателями 180 л. с.)

160000 рублей

Плн-6-40
(стойки ПНл  усиленные,
под джон дир 7-й серии

 и ХтЗ с дв. ЯМЗ 240 л. с.)

180000 рублей

одеССКаЯ КонСтруКциЯ и  алтаЙСКаЯ теХнолоГиЯ
оБеСПечиВают КачеСтВо и надежноСтЬ теХниКи

Большой выбор качественных  запасных частей и узлов к плугам  
и другой почвообрабатывающей технике.                                                                                                                 

 реклама. Гарантия на плуги – 2 года. Цены – на момент публикации.

ОдНИ Из сАмых ВОсТРЕБОВАННых
ПЛУГОВ РОссИИ!!!

Специализированное производство плугов
Более 5000 шт. на полях россии.

Поздравляем с днём рождения
ЕрмочЕнко 

Валентину Ивановну, 
начальника отдела распространения 

Воронежского УФПС.
Желаем  крепкого здоровья, долгой 

и счастливой жизни. 
Пусть ее дом будет теплым и уютным, 
а родные всегда окружают  любовью 

и заботой!
Сотрудники редакций газет «Коммуна» 

и «Воронежская неделя».

ПРИёМ ВедУт КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

В Центре терапии мозга 
Европейской клиники «Сиена-
Мед» помогают распознать бо-
лезнь на самых ранних стадиях 
развития. Здесь занимаются 
диагностикой и лечением са-
мых распространенных забо-
леваний: страхов, тревог, заика-
ния, энуреза, а также лечение 
психосоматических заболева-
ний, панических атак, депрес-
сий, расстройств пищевого по-

ведения (булимия, анорексия), 
навязчивых состояний. 

- Наше кредо - высокая 
компетентность специали-
стов, искреннее желание по-
мочь каждому пациенту и аб-
солютная честность, - говорит 
руководитель клиники Игорь 
Сахаров. – Ведь мы назначаем 
только те процедуры и анали-
зы, которые необходимы для 
постановки диагноза, и выпи-
сываем только те препараты, 
которые действительно по-

могают в каждом конкретном 
случае. 

В клинике неврозов приме-
няется научно обоснованный 
подход к решению проблем с 
нервным и психическим здо-
ровьем. Тесное сотрудниче-
ство специалистов в области 

психиатрии, психотерапии, 
наркологии и неврологии дает 
возможность подобрать опти-
мальную схему лечения и реа-
билитации. 

- Мы постарались собрать 
все самое лучшее и эффектив-
ное, что используется в мире 

в области диагностики и ле-
чения нервных и психических 
заболеваний, - продолжает 
доктор. – Очень гордимся 
своими медицинскими побе-
дами, тем, что сотням людей 
помогли справиться с такими 
серьезными заболеваниями, 
как шизофрения, эпилепсия, 
болезнь Альцгеймера, неврозы, 
депрессии, головные боли и 
многие другие. 

- Хочу напомнить, что мно-
гие болезни поддаются лече-
нию на ранних стадиях разви-
тия. И если родители вовремя 
забьют тревогу и обратятся за 
медицинской помощью, шан-
сы на выздоровление ребенка 
возрастают в разы, - продол-
жает Игорь Сахаров. – В этом 
Центре мы оказываем помощь 
детям с диагнозом гиперактив-
ность, детский церебральный 
паралич, задержка психиче-
ского развития, заикание, оли-
гофрения, тики, шизофрения, 
энкопрез, энурез и другие рас-

стройства, которые сильно 
осложняют жизнь и ребенку, и 
его родителям.

Категория пациентов кли-
ники неврозов  самая разная. В 
ценовом диапазоне здесь разра-
ботаны доступные программы 
для пенсионеров, инвалидов, 
малоимущих граждан.

После завершения курса ле-
чения все пациенты находятся 
под контролем специалистов, 
чтобы не возникло повторных 
осложнений.

Комплексная консультация 
проводится по предваритель-
ной записи по телефону либо 
при непосредственном обраще-
нии в клинику.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт 
www.sienamed.ru 

Клиника неврозов
медицина | Специалисты Центра терапии мозга Европейской клиники «Сиена-Мед» возвращают здоровье взрослым и детям 

марина Калинина

Лицензия ЛО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. Выдана департаментом здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

Каждому человеку в определённые периоды жизни 
выпадают житейские невзгоды с большими нерв-
ными перегрузками. Кто-то справляется с ними сам, 
а кому-то требуется помощь квалифицированного 
специалиста. Установить «на глаз» тот роковой порог, 
за которым наступает болезнь и человеку требуется 
медицинская помощь, не так легко. Тем более если 
нет соответствующей квалификации, опыта работы 
и современного оборудования. Вот почему, заметив 
любые странные симптомы и несвойственное пове-
дение близкого человека, стоит показать его спе-
циалисту.

Врачи клиники имеют высокую квалификацию  
и большой опыт работы.

Погода в тот день вы-
далась подходящая, 
не холодная; одни со-
баки грелись на солн-
це, другие общались 
друг с другом на своём 
языке, создавая осо-
бую атмосферу торже-
ства для участников 
и гостей выставки. И 
от присутствия рядом 
таких мудрых и поис-
тине красивых друзей 
человека становилось 
ещё теплее.

анна Бодина
- Для участия в выстав-

ке зарегистрировано около 
300 собак. Это почти в два 
раза больше, чем в преды-
дущие годы. Заводчики 
собак охотничьих пород 
прибыли из разных угол-
ков Воронежской области, 
Воронежа и других регио-
нов России и зарубежных 
стран (Украина, Италия). 
Возраст животных – от 
десяти месяцев  до десяти 
лет, – рассказывает заме-
ститель председателя Воронежской 
региональной общественной органи-
зации охотников и рыболовов Ольга 
Черкасова. – Такие выставки наша 
организация проводит ежегодно. Эта 
же – юбилейная. Заказали памятные 
медали для каждого питомца, подар-

ки и дипломы для заводчиков собак, 
которые будут признаны экспертами 
лучшими, а их ожидается около 
сотни. 

И действительно, для многочис-
ленных участников выставки созданы 
комфортные условия. Теперь собаки 
ждут возможности показать себя во 

всей красе. Одни охотники со своими 
верными помощниками проходят 
регистрацию и обязательный осмотр 
собак ветврачом, другие – уже прошли 
эти процедуры и общаются со старыми 
знакомыми. С ними они видятся на 
выставках ежегодно.  Слева от меня 
гладит большую темную собаку один 
из охотников.

-   Это уже наша третья выставка. У 
собаки есть два рабочих диплома. Для 
их получения необходимо пройти ис-
пытания по перепелу, утке, кровяному 
следу и другие. При этом проверяются 
рабочие качества собаки. Полученные 
дипломы трех степеней учитываются 
на сегодняшней выставке. Хотя уча-
ствуют здесь и собаки, которые никог-
да не охотятся: их держат для души. 
Чару тренирую каждый день по два 
часа. С началом охотничьего сезона 
времени начинает уходить больше – 
около пяти часов. Имя Чинара ей дано 
при рождении вместе с клеймом, но во 
время дрессировки проще называть её 
просто Чара, - рассказывает Анатолий 
Креветченко, поднимая ухо собаке 
породы дратхаар и показывая черное 
клеймо. 

Неподалёку резвятся две собаки 
небольших размеров.  

- Это жесткошерстные норные 
таксы, - объясняет Вадим Карпенко. 
- Вообще собак держу с 1985 года, но 
этой породой заинтересовался недав-
но. Они на выставке первый раз, хотя 
принимали участие в охоте. За этот 
сезон добыли восемь лисиц! 

Со стрельбища в нескольких ме-
трах от выставки начинают разда-
ваться выстрелы. Собаки реагируют 
мгновенно. Опасность состоит в том, 
что они могут побежать на знакомый 
звук. Но этого не происходит из-за 
беспрекословного подчинения хозяе-
вам. Одна из больших собак выскольз-
нула из ошейника и теперь, вместо 
того, чтобы кинуться к собратьям 
или на звук выстрела, терпеливо ждет 
команды хозяина.  

- Конечно, они очень послушные: 
собака не уйдет от хозяина. К примеру, 
когда на выставке проверяется строе-
ние зубов и прикус, собака не должна 
сопротивляться, иначе специалисты в 
жюри могут забраковать, - объясняет 
кинолог Иван Нечаев.

Не меньше, чем навыки и по-
слушание, ценится чистая кровь. На 
траве - небольшие клетки с щенками. 
Долго они там не задерживаются: по-
купатели не дремлют. Но есть и те, 
кто ищет будущего питомца ещё до 
его появления на свет. 

- Старая собачка умерла, теперь 
ищем родителей для нашего будущего 
английского сеттера. Пока встретили 
мало представителей этой породы, 
- рассказывает Юрий Рыбников, при-
шедший на выставку с дочерью Яной. 

- Проверяется ветеринарный па-
спорт с отметкой о прививке от бе-
шенства. Бешенство слишком опасно, 
чтобы им пренебрегать, - объясняет 
работник городской ветеринарной 
службы Любовь Харина. 

После общего построения на ринг 
приглашаются владельцы с питомца-
ми. Они несколько раз проходят по 
кругу. За каждым рингом, отгорожен-
ным лентами, закреплена одна порода, 
и таких рингов шесть. Первыми осмотр 
проходят самые молодые из братьев 
наших меньших. Судьи-эксперты при-
ступают к работе, осматривая каждого 
из представителей породы. Борзых 
просят не пройти, как других собак, а 
пробежать по кругу. Так проверяется 
правильность их движения. 

А вот так по итогам испытаний 
выглядит чемпионский пьедестал: 
русская псовая борзая по кличке 
Двинская-Уловка (Каширский р-н), 
владелец Б.А.Брагин; западноси-
бирская лайка по кличке Айка II 
(г.Липецк), владелец Р.Н.Иваницкий; 
восточносибирская лайка по клич-
ке Валдай (г.Липецк), владелец 
Л.А.Пахомов; восточносибирская 
лайка по кличке Лесси (Московская 
обл.), владелец А.А.Савилов; русские 
гончие Бушуй и Альфа (р.п.Новая 
Усмань), владелец С.В.Житенев; 
норные: гладкошерстный фоксте-
рьер Бим (г.Воронеж), владелец 
И.М.Нечаев; вельштерьеры Бакс и 
Сиверская Урса (г.Воронеж), вла-
делец А.А.Павельев; ягдтерьеры 
Аско-Арс и Кора (п.Кантемировка), 
владелец В.П.Фисенко; легавые: 
курцхаар Тейф (г.Воронеж), владе-
лец Н.Д.Штефюк; дратхаар Абай 
(Белгородская обл., г.Старый Оскол), 
владелец Т.В.Кочергин.

День истинных охотников
увлечения | С большим размахом в Воронежском стрелково-спортивном комплексе прошла 60-я областная выставка охотничьих собак

Семья Павельевых со своими питомцами-
чемпионами Баксом и Урсой.

ВОКРУГ СПОРтА
Своим трудом прославляют регион
В региональном правительстве состоялось награждение, 
приуроченное к областному Дню физкультурника.

 Врио первого заместителя председателя правительства об-
ласти Владимир Попов вручил награды Министерства спорта 
РФ и областного правительства людям, которые своим трудом 
прославляют регион.

Среди награждённых - участники волонтёрского движения 
на Х Всероссийских летних сельских играх, активисты, при-
нимавшие участие в работе проекта «Экспозиция регионов 
России в Олимпийском парке» во время проведения XXII 
зимних Олимпийских и XI зимних Паралимпийских игр 2104 
года в г. Сочи. Также чествовали победителей и призёров IV 
Спартакиады среди сборных команд исполнительных органов 
государственной власти, структурных подразделений област-
ного правительства.

Говорилось о профессионализме работников, участвующих 
в организации и проведении данных мероприятий, и, в целом, о 
большом потенциале Воронежской области. Большую помощь 
в создании современной материально-технической спортив-
ной базы оказывают федеральные целевые программы. Так, в 
рамках ФЦП «Развитие физической культуры и спорта в РФ 
на 2006-2015 годы» построены плавательный бассейн в селе 
Слобода, ФОК в Воробьёвке, в с.Лосево - спортивный центр 
имени олимпийской чемпионки Ирины Макогоновой и др.

Нововоронежская «бронза»
Во Дворце культуры города атомщиков состоялась 
церемония награждения спортивных команд Новово-
ронежа - призёров XXIII Спартакиады городов и районов 
Воронежской области. В главном спортивном состязании 
года нововоронежцы заняли третье место.

Нововоронежцы стали лидерами в лёгкой атлетике, мужская 
сборная по лапте также оказалась первой, женская сборная 
по лапте завоевала «серебро», сборная по самбо добавила в 
копилку «бронзу».

Поздравляя с заслуженными победами, глава администра-
ции городского округа г. Нововоронеж Сергей Честикин по-
благодарил спортсменов и тренерский состав за командную 
«бронзу», а также пожелал высоких достижений, которым 
наверняка помогут занятия на новых спортивных объектах.

В нынешнем олимпийском году нововоронежцы получили 
современный городской стадион «Старт», а в рамках ФЦП 
«Развитие физической культуры и спорта в Российской Феде-
рации на 2006-2015 годы» возведены два школьных стадиона: 
один для учащихся средних школ №1 и №5, второй – для 
средней школы №4.

«Золото» «Горняка»
Победителем чемпионата Воронежа стала семилукская 
футбольная команда.

Футбольная команда «Горняк» из посёлка Стрелица Семи-
лукского района завоевала «золото» на открытом чемпионате 
Воронежа по футболу среди взрослых команд сезона 2014 
года.

Как ранее сообщала «Коммуна», в Стрелице развивается 
футбольная инфраструктура. Для спортсменов семилукской 
и девицкой команды, а также воспитанников местной детско-
юношеской спортивной школы в рамках подпрограммы 
«Развитие футбола» ФЦП «Развитие физической культуры 
и спорта в Российской Федерации на 2006-2015 годы» было 
открыто современное футбольное поле с искусственным по-
крытием. Таких спортивных объектов в Воронежской области 
не более десятка.

Гимнастки поборются за Кубок
Впервые в Воронеже будет проведён Кубок России по 
эстетической гимнастике.

Соревнования пройдут 25-26 октября на базе спорткомплекса 
Воронежского государственного института физической 
культуры. В новом учебно-спортивном комплексе ВГИФКа, 
построенном в рамках реализации ФЦП «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской Федерации на 2006-2015 
годы», сразятся более полутысячи сильнейших спортсменок 
со всей страны. Как сообщают организаторы, в рамках Кубка 
России с 24 по 27 октября состоится фестиваль детских команд 
по эстетической гимнастике, посвящённый Всероссийскому 
дню гимнастики. 

Галина РОХМИН.

«Факел» (Воронеж) -  
«Зенит» (Пенза)  

1:0
«Зенит» занимал седьмое 

место в турнирной таблице, 
набрав к середине сентября 
хороший ход. Главный тренер 
команды Сергей Филлипенков 
пообещал дать «Факелу» в Во-
ронеже настоящий бой и увезти 
в Пензу хотя бы одно очко. Его 
предсказаниям сбыться было 
не суждено. 

Воронежцы начали встре-
чу очень сильно, безоговороч-
но завладев преимуществом. 
Уже в дебюте встречи Бирю-
ков угодил мячом в перекла-
дину, отскочившим снарядом 
завладел Жиляев и надежно 
укрыл его корпусом. Сзади 
на него налетел пензенец 
Байрыев, и полузащитник 
«Факела» оказался на газоне. 
Арбитр без колебаний указал 
на 11-метровую отметку, а 
Бирюков уверенно пробил 
в угол. 

«Факел» выиграл за счет 
класса и продолжает уверенно 
лидировать в турнире. 

«Чертаново» (Москва) - 
«Локомотив» (Лиски)  

0:0
Фаворитом матча на ста-

дионе «Янтарь» считался «Ло-

комотив», но лискинцы не 
сумели свое преимущество 
трансформировать в забитые 
мячи, хотя были и очень близки 
к этому. 

Главный тренер «Локомо-
тива» Игорь Пывин прямо 
сказал, что команда провела 
далеко не лучший матч в се-
зоне, допуская много брака в 
передачах. Не на своем уровне 
сыграла и линия атаки, кото-
рая может и должна играть 
лучше. «Локомотив» должен 
был выигрывать, поэтому я не 
удовлетворен ни результатом, 
ни уровнем игры своей коман-
ды в этой встрече», - подчер-
кнул Пывин.

«Калуга» (Калуга) - 
«Выбор-Курбатово»  

(Воронеж)  
0:0

«Калуга» не проигрывала 
в семи последних матчах, че-
редуя победы с ничьими. В 
предыдущем туре разгромила 
в гостях «Подолье» - 4:0, и со-
биралась «разобрать по косточ-
кам» и «Выбор-Курбатово». 
Но не тут-то было. Вся игра 
прошла в плотных жестких 
единоборствах. По-настоящему 
опасный момент возник у ворот 
воронежцев в конце первого 
тайма. 

П о с л е  п е р е р ы в а  и г р а 
вновь шла в основном в се-
редине поля. Дважды игроки 
«Выбора-Курбатова» могли 
открыть счет ударами со сред-
ней дистанции, но в «рамке» 
уверенно действовал Баранов-
ский. Нулевая ничья огорчила 
«Калугу», а воронежцы могут 
быть довольны, что привезли 
домой из «города космонав-
тов» одно очко, ведь это уда-
валось немногим.

«Локомотив» (Лиски) - 
«Факел» (Воронеж)  

1:1
У «Локомотива» был уни-

кальный шанс. Победив «в 
черноземном дерби» «Факел», 
«железнодорожники» сравня-
лись бы с ним по очкам, а за 
счет победы в очной встрече 
выходили на первое место в 
турнирной таблице. 

Уже на седьмой минуте 
встречи нынешний «железно-
дорожник» Фатеев мощным 
ударом сотряс штангу ворот 
своей бывшей команды, а 
уже через сто секунд ново-
испеченный воронежец и 
бывший москвич Турик во-
рвался в чужую штрафную 
площадь, и смачно пробил в 
ближний угол, но Кортнев 
уже был там. 

Было неясно, кто первым в 
такой острой игре откроет счет. 
Ответил на этот вопрос Фатеев. 
Игорь сыграл на опережение, 
оставив не у дел защитников 
«Факела» после передачи с 
правого фланга Чернышова. 
Хозяева поля повели в счете 
- 1:0. 

Спустя 12 минут, у линии 
штрафной площади «Локомо-
тива» был сбит с ног главный 
бомбардир воронежцев Бирю-
ков. Арбитр сначала назначил 
штрафной удар, но затем об-
ратил внимание на бокового 
судью, который просигнали-
зировал о том, что нарушение 
произошло ближе к воротам. 
Мяч был поставлен на 11-
метровую отметку, и к нему 
подошел Бирюков. Михаил до 
этого забил шесть пенальти из 
шести, но на этот раз Кортнев 
вытащил мяч из правого ниж-
него угла. 

В самом начале второго тай-
ма Бирюков реабилитировал-
ся. Он получил идеальный пас 
от Жиляева и «расстрелял» 
ворота Кортнева. В остав-
шееся время больше атаковал 
«Факел». 

На 68-й минуте арбитр не 
решился назначить второй пе-
нальти в ворота «Локомотива», 
хотя прекрасно видел, что мяч 

попал в руки защитника. Через 
шесть минут уже ликовали три-
буны лискинского стадиона: 
мяч оказался в сетке за спиной 
Котлярова, и не сразу поняли, 
что гол не засчитан. За секунду 
до этого прозвучал свисток 
Волошина, зафиксировавшего 
нарушение правил со стороны 
хозяев поля. 

В итоге интереснейший 
матч завершился вничью.

Результаты матчей 11-го 
тура. «Факел» (Воронеж) - 
«Зенит» (Пенза) 1:0, «Витязь» 
(Подольск) - «Арсенал-2» 
(Тула) 1:0, «Рязань» (Рязань) 
- «Орел» (Орел) 3:0, «Метал-
лург» (Выкса) - «Тамбов» (Там-
бов) 1:1, «Динамо» (Брянск) 
- «Металлург» (Липецк) 0:0, 
«Калуга» (Калуга) - «Выбор-
Курбатово» (Воронеж) 0:0, 
«Чертаново» (Москва) - «Ло-
комотив» (Лиски) 0:0, «Аван-
гард» (Курск) - «Подолье» 
(Подольский район) 2:0.

«Факел» с 31 очком - на 
вершине турнирной таблицы. 
Вслед за ним следует «Ло-
комотив» - 26 очков, на очко 
меньше у «Рязани». «Выбор-
Курбатово» набрал 13 очков и 
занимает 12-е место.

Максим СКВОРЦОВ.

Класс проверяется в каждом матче
Три воронежские команды провели матчи очередного тура первенства России
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